
平成２２度第１回しなの鉄道活性化協議会 議事概要 
 
                       日時 平成２２年５月２７日(木) 
                          １４時４０分～１５時４０分 
                       場所 上田市 上田駅前ビル「パレオ」 
 
１ 開  会 
 
２ あいさつ 
   しなの鉄道活性化協議会長 
 
３ 会議成立の報告（事務局） 
   委員２６名中２０名が出席。出席者が過半数を超えており会議が成立していること

を報告。（協議会規約第６条第２項） 
 
４ 協議事項 （議長：会長 協議会規約第５条第２項、第６条第１項） 
（１）しなの鉄道活性化協議会規約の一部改正について 
     事務局から「資料１」を説明 

（質問・意見等なし） 
     原案のとおり可決。 
 
（２）平成 21年度しなの鉄道活性化協議会事業報告について 
（３）平成 21年度しなの鉄道活性化協議会決算について 
    事務局から「資料２」、「資料３」を一括説明 
 

監査報告：監査委員から出納監査結果を報告。 
（質問・意見等なし） 

    報告のとおり承認。 
 
 （４）平成 22年度しなの鉄道活性化協議会事業計画(案)について 
 （５）平成 22年度しなの鉄道活性化協議会予算（案）について 
     事務局から「資料４」、「別紙資料 1～５」及び「資料５」を一括説明  

 
（質疑・意見等） 

     ア 別紙資料１の時刻表について、軽井沢駅での新幹線との接続が分かるよう

に新幹線の軽井沢駅発着時刻が記載されていることはよろしいかと思いま



すが、上田駅にも新幹線が停まるわけですので上田駅での新幹線の発着時

刻も記載することはできないでしょうか。 
 

イ 二点目ですが、別紙資料 2の観光列車の創設をみると 169系 1編成を湘南
色に塗装するようになっています。説明では湘南色はマニアが多いとのこ

とですが、果たしてそれだけで電車に乗ってくれるのか疑問を感じます。

それよりも沿線の方々の要望に応えるようにしたほうがよいのではないか

と思います。 
例えば、ぬり絵ができるような輪郭だけを描いておいてその中に沿線の小

学生、中学生、高校生あるいは幼稚園や保育園児、そのお母さん方に絵を

書いていただくとか。沿線の皆さんの希望の色を塗ってはどうかと思いま

す。 
 
ウ 三点目ですが、列車内中吊りチラシの中に松代イヤーがあります。今、長

野電鉄さんでも屋代線の利用促進について研究している最中です。屋代駅

から長野電鉄線へ乗り入れて、松代行きあるいはその先の小布施、山ノ内

温泉郷行き等観光を当てにした運行計画はあるのでしょうか。 
 
エ 四点目ですが、来年 4 月からは篠ノ井イヤーが始まります。篠ノ井にはし
なの鉄道にとって上りの最初の駅があり、茶臼山動物園、恐竜公園、植物

園、オリンピックスタジアムなどいろいろとあります。また、プロ野球や

サッカーの試合も行われますので、来年は中吊り広告について声をかけて

いただければありがたいと思います。これは要望です。 
 
＜議 長＞ 
・来年の篠ノ井イヤーの件ですが、今年がたまたま松代イヤーということで

あって順次地区ごとに替わっていきますので、時々のシリーズに合わせて

取り組んでいきたいと思います。 
長野電鉄屋代線への乗り入れについてですが、平成 9 年のしなの鉄道開業
時に屋代線とは繋がらなくなってしまっている。かつては上野からの急行

が走っていましたが、今はそういう状況にないので、将来的な課題として

受け止めさせていただきたいと思います。 
 

＜事務局＞ 
・最初の上田駅での新幹線との接続情報ですが、今回お配りした別紙資料 1
の趣旨は、今年度行います軽井沢・小諸間の増便に対して新幹線との接続



がどうなるかということで作成したものです。 
       今年度の事業計画の中では、新幹線との接続情報を発信することにしてお

りますので、その中では当然軽井沢駅だけでなく上田駅での接続情報も合

わせて発信していきたいと思います。 
 

＜事務局＞ 
・補足させていただきますが、新幹線をはじめ別所線、屋代線など他の路線

との接続については、しなの鉄道のポケット版時刻表に各駅での接続情報

を記載してありますので参考にしていただきたいと思います。 
 
     ＜議 長＞ 
      ・湘南色についてですが、マニアの方だけでなく沿線でご利用いただいてい

る方にあっても、オレンジとグリーンのあの色が何とも言えないというフ

ァンが大勢いらっしゃいます。色々な方にご利用いただき、しなの鉄道に

はこういった電車が走っていることを知っていただきたいと思います。 
特に、169系の電車が走っているのは当社だけで、加えて湘南カラーに思い
入れが深い方が多く、前回行った時も大変好評をいただきましたので今回

提案させていただきました。ご提案のありました自由に絵を描くといった

ことも大変貴重なご意見ですので、今後の参考にさせていただきたいと思

います。 
 
      
     オ 22 年度の事業計画（案）ですが、企画列車の運行の中にサイクルトレイン

があります。連携計画概要版１６ページの現状分析をみると、昨年 8月に 9
日間で 163人、１日２０人近くの方が利用されている状況があります。 
長野電鉄屋代線においても、わずかな期間ではありますがサイクルトレイ

ンを運行する実証実験をやろうとしております。 
先ほどの別紙資料２のサイクルトレインの運行の中に「自転車持込可能列

車、期間、区間の設定の拡充を図り面域での利用拡大を図る」とあります

が、具体的にお考えがあったら教えていただきたい。 
 
     ＜議 長＞ 
      ・昨年８月のトップシーズンに臨時列車でサイクルトレインを運行し、１０

月にも再度やらせていただきましたが、自転車をお持ちの方には非常に好

評でした。今年度どのようにやるか具体の計画はまだありませんが、昨年

の実証を踏まえてどういう時期、時間帯に運行すればよいのか今後検討し



たいと思っています。 
 

カ お願い、要望です。最近、信濃毎日新聞に特集記事を組んでいただいてお

りますが、歴女にというか歴史の関係でこの地域が注目されております。

（上田城）千本桜の関係でも多くの人に訪れていただきましたが、しなの

鉄道に乗って来ていただければ尚更に結構なことだと思っています。 
  NHK の大河ドラマで真田を題材にしたものを放映していただきたい  

とのことで、民間の方々が NHKに対しての署名活動に取り組んでいます。 
  その会長に上田市長がなっており、上田市も支援していくことになってい

ます。大河ドラマの選定は放映の 3 年ぐらい前に決まるとのことであり、
あと 4～5年先の放映を目標に取り組んでいます。署名活動は六文銭にちな
み 666,666 人を目指しておりますが、６６万人はなかなかの数でありまだ
非常に高いところにあります。現在は１０万人ぐらいと聞いております。

放映されるとなれば、しなの鉄道の利用者も当然増えることになりますし、

真田は松代との繋がりもあり屋代線の利用など大きな効果が期待できるの

ではないかと考えます。署名活動に強力に取り組むこととし、この協議会

の中でも良い企画ができないか考えてみたいと思いますが、こちらにおら

れる自治体の皆様や関係団体の皆様に今後署名等をお願いすることもあろ

うかと思いますので、ご承知おきいただきその節はよろしくお願いいたし

ます。 
 

     ＜議 長＞ 
 ・これにつきましては、その進捗状況を見ながら当協議会でできるものがあ

れば取り扱っていくということでよろしいでしょうか。 
 
 ・他にご意見ありませんか。 
（他に意見なし） 

        
よろしければ、この事業計画（案）並びに予算（案）をお認めいただけま

すでしょうか。 
       （意義なし）  
        

・それでは、本計画を決定いたしたいと思います。 
       （平成２２年度事業計画並びに予算 決定） 
 
 



  （６）その他 
     ＜議 長＞ 
      ・協議事項は終了いたしましが、この際議案等に関係なくご意見等がござい

ましたらお願いいたします。 
      

ア しなの鉄道の列車は、全部しなの鉄道の持物なのでしょうか。それと、ト

イレが無いという人と有るという人がいますがどうなんでしょうか。 
 
     ＜議 長＞ 
      ・しなの鉄道が保有する車両は４５両あります。この車両には全てトイレは

付いていません。一方、JRさんの車両をお借りして運行しているものがあ
りますが、こちらにはトイレが付いています。 

       トイレにつきましては古くて新しい問題でして、開業以来トイレが無いと

いう話しをたくさんお聞きしております。トイレを整備した場合には、そ

れを処理する施設が必要になりますが、当社の体力からいきますと今日ま

でそうした整備が出来得なかったという状況です。今すぐに整備というわ

けにはいきませんが、体力を見ながらということで今後の課題として受け

止めさせていただければと思います。 
 
     イ トイレの件ですが、トイレと思われる場所には「避難梯子入れ」と書いて

あります。トイレと間違いやすいし、車内アナウンスでも「この電車は３

両編成でトイレはありません」と言ってはいるのですが、その辺のところ

お客さんにはっきり分かるようにしたほうがよいのではないでしょうか。

しなの鉄道の車両では「避難梯子入れ」でも、JRの車両はその場所がトイ
レになっているので間違いやすいと思います。 

 
     ＜議 長＞ 
      ・弊社の車両の場合、トイレとしての空間は有りますが閉鎖しているのが実

態です。表示については内部で検討してまいりたいと思います。 
 
     ウ 「いいこの旅 土・休日フリーきっぷ」のチラシの中に C 型硬券で新発売

とありますが、C型硬券とはどのようなものですか。 
 
     ＜議 長＞ 
      ・昔の硬いきっぷをご存知でしょうか。あれをイメージしていただければと

思います。 



 
     エ 大きさは。 
 
     ＜しなの鉄道＞ 

・昔から使われている硬いきっぷには、Ａ型、Ｂ型、Ｃ型、Ｄ型があり、大

きさはＡ型、Ｂ型が通常目にする横長のものになります。 
Ｃ型は正方形に近いもので、文字情報を多く入れられるようになっている

ものです。今日、各駅にきっぷを配布してありますので、ご覧頂く機会が

ありましたらご覧いただきたいと思います 
 
     ＜議 長＞ 
      ・他にございませんか。 
       なければ以上で協議事項を終了いたします。有難うございました。 
 
５ 閉  会 
 
                                 以 上 


